

Chronique de l'Institut

Paul-André Linteau

Volume 24, Number 1, juin 1970

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302973ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302973ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Linteau, P.-A. (1970). Chronique de l'Institut. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 24(1), 164–166. <https://doi.org/10.7202/302973ar>

CHRONIQUE DE L'INSTITUT

Nouvelle charte. — Comme nous l'annoncions dans le numéro précédent l'Institut a renoncé à sa charte fédérale et a obtenu une charte québécoise du Ministère des institutions financières, compagnies et coopératives. Le nouveau nom de la compagnie est: Institut d'histoire de l'Amérique française (1970).

Membres. — A l'occasion de ce changement, de nouveaux règlements ont été adoptés. Ils permettent en particulier de mieux préciser le statut des membres, défini ainsi à l'article 3:

l'Institut se compose

- a) de chercheurs, d'écrivains, de professeurs spécialement intéressés à l'histoire de l'Amérique française et désignés sous le nom d'historiens;
- b) du président d'une société historique régionale agréée par l'Institut d'histoire de l'Amérique française ou de tout autre organisme également agréé par l'Institut d'histoire de l'Amérique française;
- c) de toute autre personne intéressée qui désire se consacrer aux fins de l'Institut.

Pour devenir membre, un candidat doit adresser sa demande au Conseil d'administration de l'Institut.

Cotisation et abonnement. — Les membres ayant vu leur statut mieux défini doivent maintenant collaborer financièrement au travail de l'Institut. En plus de leur offrir une revue, l'IHAF met à leur disposition un centre de recherche doté d'une importante bibliothèque, il les représente auprès de divers organismes et à l'occasion de manifestations publiques à caractère historique. Le principe de la cotisation s'impose donc pour aider l'Institut à poursuivre son œuvre. De plus, le conseil d'administration a dû réajuster le tarif des abonnements compte tenu de la hausse des coûts de publication et d'expédition (cf. le service des postes de Sa Majesté). De nouveaux tarifs ont donc été adoptés le 1er mai et s'appliquent à tous les nouveaux abonnements ou réabonnements dus à compter de cette date (donc à compter du numéro de juin de la *Revue*):

\$13.00: cotisation de membre comprenant l'abonnement à la *Revue* (autres pays: \$15.00)

\$10.00: abonnement régulier (autres pays: \$12.00).

Réunion annuelle et élections. — La réunion annuelle a eu lieu les 1er et 2 mai à l'Université du Québec à Montréal avec la

collaboration du département d'histoire de cette institution. La soirée du vendredi a été consacrée aux questions administratives. Le secrétaire a donné lecture des procès-verbaux; le directeur de la *Revue* et celui du Centre de bibliographie ont présenté leur rapport. Les sociétés agrées ont déposé leur rapport; la substance de ces textes sera présentée dans notre numéro de septembre. MM. Guy Frégault et Lucien Campeau ont été réélus respectivement président et vice-président. M. Maurice Séguin qui occupait depuis 23 ans le poste de secrétaire-trésorier a décidé de ne pas poser sa candidature. Il a été remplacé par M. Paul-André Linteau. Le président a tenu à remercier publiquement M. Séguin de sa longue collaboration à l'œuvre de l'Institut.

La deuxième journée de la réunion annuelle a été consacrée à deux colloques dont on trouvera un compte rendu dans la *Revue*. A la fin un vin d'honneur fut offert par la ville de Montréal au Marché Bonsecours, au cœur du Vieux-Montréal.

Prix. — M. Michel Brunet a obtenu deux importants prix littéraires pour son ouvrage *Les Canadiens après la conquête, 1759-1775*. Il s'agit du prix du gouverneur général qui lui a été décerné en avril et du prix France-Québec attribué en mai. Ces événements permettent de souligner la contribution du professeur Brunet, au cours d'une carrière d'une vingtaine d'années déjà, à l'histoire de la collectivité dont il fait partie.

Sociétés historiques. — La Société historique du Saguenay a célébré, le 14 mai dernier, la tenue de sa 600^e réunion. La vitalité de cette société est bien connue; elle la doit à toute une équipe de collaborateurs et en particulier à Mgr Victor Tremblay qui en a été le président pendant plusieurs années. La Société rend en particulier d'éminents services aux historiens par son centre de recherches où sont accumulés des milliers de documents concernant la région du Saguenay—Lac-Saint-Jean.

La Fédération des Sociétés d'histoire du Québec tient son congrès annuel du 12 au 14 juin, sous les auspices de la Société des monuments historiques de Montmagny-L'Islet et de la Société historique de la Côte-du-Sud. La rencontre prend la forme d'un voyage du Cap-de-la-Madeleine à la Pocatière, avec visite de lieux historiques.

Rectification. — Le 21 mars dernier le département d'histoire de l'Université du Québec à Montréal a organisé un colloque sur l'enseignement de l'histoire. Dans notre numéro de mars nous avons, par erreur, attribué cette initiative à la Société des professeurs d'histoire du Québec.

Comité international. — Le Comité international d'historiens et de géographes de langue française a été formé il y a quelques mois avec la participation de sections belge, française et québécoise. La section québécoise comprend une dizaine d'historiens dont deux sont délégués par L'IHAF. Le comité organise du 21 au 28 septembre 1970 un colloque international qui aura lieu à Montréal et à Québec. Le secrétaire général, M. Denis Vaugeois (C.P. 423, Haute Ville, Québec 4) fournira sur demande le programme de ce colloque.

Divers. — Le 31 mai dernier a eu lieu à Vaudreuil la commémoration annuelle de la mort du chanoine Lionel Groulx. Quelques centaines de personnes ont assisté à la messe et ont rappelé le souvenir du disparu au cimetière de Vaudreuil. L'Institut, la Fondation Lionel-Groulx et plusieurs autres organismes ont déposé des couronnes de fleurs.

M. Serge Laurin, chef du département des Sciences humaines au CEGEP de Saint-Jérôme a quitté récemment l'équipe du Centre de bibliographie après y avoir collaboré pendant deux ans. Nous le remercions vivement pour le travail qu'il a accompli à l'Institut.

M. René Durocher, de l'équipe du Centre de bibliographie, présente une communication sur "L'alliance Duplessis-Hepburn, 1936-1939" au congrès annuel de l'Association canadienne de science politique qui se tient à Winnipeg au début de juin.

Notre président, Guy Frégault, a rédigé la présentation de la réédition de *La Colonisation de la Nouvelle-France* d'Emile Salone. La thèse de doctorat de l'un de nos directeurs, Maurice Séguin, *La "nation canadienne" et l'agriculture*, avec préface de Jean Blain, a été lancée récemment.

Nos lecteurs auront constaté que la *Revue* a fait peau neuve. Il s'agit de la deuxième modification de la couverture depuis la fondation de la *Revue*; le chanoine Groulx avait fait une première transformation il y a 14 ans. Le nouveau dessin est l'œuvre de M. Fernand Harvey, membre de l'équipe de bibliographie, que nous remercions vivement de sa collaboration.

Au moment de mettre sous presse nous apprenons la nomination de M. Guy Frégault au poste de sous-ministre des Affaires culturelles du Québec, fonction qu'il avait quittée il y a deux ans pour devenir Commissaire général à la coopération avec l'extérieur.

PAUL-ANDRÉ LINTEAU
secrétaire